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Теперь эти процессы будут на-
растать с новой силой. Никто не со-
мневается в том, что Баку, ставший 
площадкой для решения глобальных 
климатических задач современности 
и успешно справившийся с этой за-
дачей, привлечет еще больше внеш-
них капитальных вложений в наибо-
лее важные и перспективные сферы 
национальной экономики. И в пер-
вую очередь это касается производ-
ства и экспорта «чистой» энергии, 
поскольку истоки будущего триум-
фального шествия этой первосте-
пенной отрасли берут свое начало 
с заслуженных побед высшего по-
литического руководства Азербайд-
жана на международной арене, его 
успешной внешней и внутренней 
политики. 

COP29 заложил основу под новый 
торжествующий отрыв - наблюдая 
монументальные успехи республи-
ки, достигаемые под непосредствен-
ным руководством победоносного 
азербайджанского лидера, мировые 
гиганты энергетического перехода 
стремятся внести свой вклад в раз-
витие солидного потенциала возоб-
новляемой энергии. Тема развития 
«зеленой» энергетики становится од-
ним из важных инструментов эко-
номической дипломатии - в страну 
уже пришли крупнейшие энерге-
тические компании Ближнего Вос-
тока, ведется последовательная ра-
бота в рамках расширения «зеле-
ных» проектов по линии западных 
гигантов, занятых в сфере добычи 
и экспорта ископаемого топлива. 

И площадка Бакинского кли-
матического саммита стала удач-
ным инструментом для расширения 
этой практики. На полях масштаб-
ного международного мероприятия 
началось сотрудничество с энерге-
тическим бизнесом из Поднебес-
ной - китайские компании прояви-
ли неподдельный интерес к «зеле-
ным» инициативам в Азербайджане 
и экспорту капитала в перспектив-
ные проекты по строительству ВИЭ-
мощностей. 

Столь бурный успех является 
очевидным свидетельством даль-
нейших подвижек в приоритетной 
отрасли, говорит экономист Пяр-
виз Гейдаров. По словам эксперта, 
прошедший в нашей столице Кли-
матический саммит станет  трам-
плином во многообещающее буду-
щее местной «зеленой» энергетики, 
поскольку привлечет в эту приори-
тетную сферу внешние капиталы, 
технологии и недюжинный замор-
ский опыт. 

«Азербайджан, ставший стра-
ной - хозяйкой COP29, показал все-
му миру свою заинтересованность 
в разрешении глобальных вопросов 
климата и готовность предпринять 
шаги в пределах своих возможно-
стей, - поясняет ученый. - Баку осоз-
нает ответственность и готов вне-
сти свой вклад в глобальную «зеле-
ную» повестку, а примером этого 
могут служить системные и ком-
плексные меры по развитию аль-
тернативной энергетики. Мы доби-
ваемся быстрого прогресса в этой 
области - у республики имеются 
собственная концепция развития, 
свои цели и задачи. 

Одна из них - стать для мира не 
только олицетворением добываю-
щей страны, но и страны-экспор-
тера «чистой» энергии. Для этого 
у нас имеются все условия и при-
родные блага, а сейчас реализуются 
мегапроекты, привлекаются круп-
ные инвестиции. Но это только на-
чало. Уже в ближайшем будущем 
страна начнет усиленно поднимать 
масштабный хозяйственный потен-
циал этой сферы, способствуя тем 

самым развитию национальной 
экономики и расширяя свой вклад 
в глобальные меры по климату». 

Очевиден тот факт, что темпы 
развития «зеленой» энергетики по-
зволяют республике рассчитывать, 
что уже к 2027 году доля ВИЭ достиг-
нет 32,6%, а к 2030 году она увели-
чится до 35%. Все это способствует 
укреплению позиций Азербайджа-
на в качестве надежного поставщи-
ка энергии, уверен П.Гейдаров. По-
скольку прогресс местной отрасли 
развивается в двух определяющих 
направлениях - это массированный 
прорыв по строительству инфра-
структуры и реализации проектов 

в сфере производства «чистой» энер-
гии, а также мегапроектов, рассчи-
танных на ее поставки в Европу. 

В корне амбициозных экспорт-
ных планов лежит подписанная в де-
кабре минувшего года договорен-
ность между Азербайджаном, Грузией, 
Румынией и Венгрией о стратеги-
ческом партнерстве по строитель-
ству подводного электрическо-
го кабеля Black Sea Energy протя-
женностью 1195 км. По экспертным 
данным, Черноморский энергопро-
ект не только раскроет потенциал 
ВИЭ в Азербайджане, но и поддер-
жит транспортировку электроэнер-
гии из Центральной Азии в Евро-
пу через нашу страну. Баку, Астана 
и Ташкент также достигли догово-
ренности о подготовке технико-э-
кономического обоснования про-
екта по совместному предприятию 
для экспорта электроэнергии через 
нашу территорию.

«Возобновляемые источники ста-
новятся наиболее перспективным 
инвестиционным направлением, осо-
бенно в освобожденной части стра-
ны, -  говорит аналитик. - Потенци-
ал Карабаха позволяет производить 
от 9 тыс. до 10 тыс. МВт солнечной 
и ветряной энергии, а это - серьез-
ный фундамент под возможности 
дальнейшего роста. Приоритеты аль-
тернативной энергии в Азербайд-
жане органично сочетаются с миро-
вой «зеленой» повесткой - республи-
ка акцентирует действия в области 
климата на перспективах перехода 
к низкоуглеродному развитию. Но 
это не какое-то отдельное направ-
ление, поскольку глобальный тренд 
долгосрочной «зеленой» трансфор-
мации определяет будущее нашего 
устойчивого социально-экономиче-
ского развития и становится клю-
чом к инклюзивному росту, особен-
но в русле развития ненефтяного 
сектора его экономики». 

Поэтому сейчас руководство 
Азербайджана проводит комплекс-
ные меры по адаптации к измене-
ниям климата и стимулированию 
сокращения выбросов парниковых 
газов для поэтапного достижения 
углеродной нейтральности. И важ-
ной частью этого пути, так сказать, 
ключевым инструментом достиже-
ния национальных климатических 
целей является переход к альтер-
нативной энергетике. Упомянутый 
курс становится еще и фундамен-
том для выстраивания новой эко-
номики, рассчитанной на использо-
вание «чистой» энергии. Ведь если 
учитывать планы по наращиванию 
экспорта природного топлива, а так-
же динамичный рост неуглеводо-
родных отраслей, «чистая» энергия 
станет плацдармом грядущей си-
нергии устойчивого роста в прио-
ритетных направлениях развития 
национальной экономики. 

Прозрачные горизонты

Влияние человека на эколо-
гическую среду нашей пла-

неты трудно переоценить. Так-
же трудно переоценить и вклад 
науки в природоохранную де-
ятельность. Ученые постоян-
но отслеживают последствия 
антропогенной деятельности, 
стараясь сохранить разнообра-
зие жизни на Земле. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Чтобы люди не исчезли как вид 
вместе с другими представителями 
природных систем, установлены стан-
дарты выбросов парниковых газов, 
регулируются правила эксплуатации 
производственного оборудования, 
добычи ископаемых, способы воз-
действия на водные ресурсы.

Пока мы существуем на Земле, 
проблема экологической безопас-
ности будет оставаться актуальной. 
Поэтому с учетом угроз, связанных 
с изменением климата, загрязнением 
окружающей среды и истощением 
природных ресурсов, срочная необ-
ходимость совместных усилий для 
решения экологических проблем ста-
новится все более очевидной. Толь-
ко так можно обеспечить сохране-
ние природных богатств для буду-
щих поколений и создать устойчивое 
и благополучное окружающее про-
странство для всех жителей нашей 
планеты.

Реалии Каспия: 
устойчивое развитие

Вклад в борьбу с экологическим 
кризисом должны вносить не только 
правительства, но и частный сектор, 
общественные организации и уни-
верситеты, убеждены ученые про-
фильных институтов Министерства 
науки и образования нашей страны. 
Именно поэтому в Голубой и Зеленой 
зонах завершившейся на прошлой 
неделе 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (СОР29) чрез-
вычайно активно работали сотруд-
ники большинства научных учреж-
дений МНО.

Особенно это касается наших уче-
ных-географов и ботаников. Их де-
ятельность особенно ярко прояви-
лась 16 ноября, который в Темати-
ческой программе СОР29 значился 
как День науки, технологий и инно-
ваций/цифровизации: одна из глав-
ных целей международной клима-
тической конференции - повысить 
участие общественности в действиях 
по борьбе с изменением климата за 
счет поощрения устойчивости, ми-
нимизации воздействия на окружа-

ющую среду и обеспечения инклю-
зивности и доступности.

Масштабным совместным меро-
приятием на СОР29 стал «круглый 
стол» «Реалии Каспия: устойчивое 
развитие», который провели ученые 
Института географии имени акаде-
мика Гасана Алиева (ИГ) МНО и Ка-
захстанского института географии 
и водной безопасности (ИГВБ).

Выступившие на пленарных за-
седаниях глава делегации азербайд-
жанских ученых-географов, испол-
нительный директор ИГ доцент Заур 
Имрани, замминистра экологии 
и природных ресурсов РК Мансур 
Ошурбаев, менеджер секретариата 
UNFCCC (Германия) Ольга Пили-
фоссова, председатель ИГВБ акаде-
мик Ахметкал Медеу обсудили та-
кие важные экологические пробле-
мы, как климатические изменения, 
происходящие в современном мире, 
повышение температуры воздуха, 
засуха, водные ресурсы и т.д.

Кура и Араз - 
важные артерии

Мероприятия в Голубой зоне про-
ходили и в формате научных дискус-
сий, ведь тема Каспийского моря об-
ширна, а в каждой из пяти прика-
спийских стран есть свое видение 
научных проблем. Это и влияние 
климата на уровень моря, и режим 
морского уровня, и мониторинг не-
фтяного загрязнения, и метод двух-
сценарного моделирования в кон-
тексте оценки влияния климата на 
море, и важность трансграничного 
сотрудничества и др.

С докладами на эти темы вы-
ступили ученые из Азербайджана 

(член-корреспондент НАНА док-
тор географических наук Рауф Кар-
дашов, профессор Саид Сафаров, 
Эльнур Сафаров, Назрин Багиро-
ва), Казахстана (PhD Джанар Нау-
розбаева, Ернар Сайлыбаев, Алена 
Елисеева), Таджикистана (Шохида 
Тулиева) и Финляндии (Али Хагиги).

Завершилось мероприятие под-
писанием Меморандума о двусто-

роннем сотрудничестве между на-
учными структурами Азербайджа-
на и Казахстана.

Большой интерес вызвало и об-
суждение проблемы трансгранич-
ного загрязнения и управления 
водными ресурсами на реках Кура 
и Араз. С докладом на эту тему вы-
ступил ведущий научный сотруд-
ник ИГ доктор философии по гео-
графии Ровшан Керимов. Он рас-
сказал о загрязнении этих водных 
артерий с территории Грузии, Ар-
мении, Турции и Ирана, об источ-
никах, загрязняющих речные воды 
тяжелыми металлами и химически-
ми соединениями, проинформиро-
вал о влиянии водохранилищ, по-
строенных и планируемых к вводу 
в эксплуатацию в соседних странах, 
на водные ресурсы этих рек, степень 
их загрязнения.

Ученый также обратил внимание 
на загрязнение Куры, Араза и их при-
токов бытовыми сточными водами, 
отходами промышленности, пести-
цидами, используемыми на сельско-
хозяйственных угодьях. «Трехсторон-
него соглашения между тремя кав-
казскими странами по управлению 
и использованию водных ресурсов 
до сих пор не существует, - отметил 
ученый, - поэтому подписание такого 
документа в перспективе чрезвычай-

но актуально с точки зрения сохра-
нения водной и других экосистем».

Компенсировать 
выбросы

В рамках CОР29 в павильоне На-
ционального форума НПО, распо-
ложенном в Зеленой зоне, состоя-
лась презентация проекта «Созда-
ние биокультиваторов водорослей, 
снижающих выбросы углерода на Ка-
спийском побережье Азербайджа-
на», осуществляемого обществен-
ным объединением Ботаническое 
общество Азербайджана (БО).

В мероприятии приняли участие 
представители НПО, члены БО, со-
трудники Института ботаники (ИБ) 
МНО и российские исследователи, 
а именно - преподаватели и ученые 
Челябинского государственного уни-
верситета, которые вместе с азер-
байджанскими коллегами работают 
над реализацией совместного про-
екта по созданию биокультивато-
ров водорослей.

Как отметила в своем выступле-
нии на презентации проекта глава 
БО, генеральный директор Инсти-
тута ботаники МНО профессор Сай-
яра Ибадуллаева, основной целью 
совместной работы является созда-
ние коллекции водорослей и изуче-
ние технологии использования про-
дуктов, полученных из водорослей, 
в области аквакультуры для сниже-
ния концентрации углекислого газа 
и выращивания их на промышлен-
ных и бытовых объектах, открытых 
площадках, а также для обеспече-
ния непрерывности лабораторных 
исследований водорослей, распро-
страненных в азербайджанском сек-
торе Каспия. «Проект, - поделилась 
она, - позволит компенсировать вы-
бросы парниковых газов по регио-
нам Азербайджана и использовать 
эти биоресурсы для очистки прес-
ных и морских вод».

К слову, водоросли, задейство-
ванные в этом проекте, были пред-
ставлены на выставке, организо-
ванной в павильоне Зеленой зоны 
СОР29 наряду с другими экспона-
тами, книгами и брошюрами из Бо-
танического музея.

Проект реализуется в рамках гран-
тового конкурса «Международные 
инициативы, связанные с CОР29», 
объявленного двумя структурами 
нашей страны - Министерством эко-
логии и природных ресурсов, а так-
же Агентством господдержки НПО.

Ученые ИБ приняли участие 
и в Международной конференции 
«Каспийское море и устойчивое раз-
витие: охрана окружающей среды», 
также состоявшейся в Зеленой зоне 
COP29. 

«Чистая» энергия ста-
нет плацдармом гря-

дущей синергии устой-
чивого роста в приори-
тетных направлениях 

развития националь-
ной экономики

28 ноября Коалиция неправитель-
ственных организаций (НПО) 
СОР29 выступила с заявлени-
ем о «Бакинском прорыве», по-
здравив  Азербайджанское госу-
дарство с высочайшим уровнем 
организации саммита.

В заявлении говорится: «Коали-
ция НПО COP29, объединяющая око-
ло 500 организаций гражданского об-
щества из более чем ста стран мира, 
поздравляет Азербайджанское госу-
дарство с высочайшим уровнем ор-
ганизации COP29. Под председатель-
ством Азербайджана на COP29 был 
принят ряд критически важных ре-
шений, включая создание новых ме-
ханизмов финансирования по кли-
мату, практическую реализацию 
статьи 6 Парижского соглашения, 
а также запуск Фонда для возмеще-
ния потерь и ущерба, что считается 
значительным достижением.

84% членов Коалиции НПО COP29 
представляют гражданское общество 
наименее развитых и развивающихся 
стран. Естественно, мы бы предпоч-
ли, чтобы финансовых средств, от-
раженных в документе о новом кли-
матическом финансировании, было 
больше. Однако мы понимаем, ценой 
каких трудностей и напряженных пе-
реговоров было достигнуто это кол-

лективное решение с участием 198 
сторон с различными взглядами. Мы 
убеждены, что достижение этого со-
глашения является результатом кол-
лективных усилий и знаменует исто-
рический момент для Баку. Мы уве-
рены, что содержащийся в документе 
призыв к увеличению объемов фи-
нансирования послужит важнейшим 
ориентиром для будущих перегово-
ров в рамках процесса СОР.

Мы продолжим упорную работу 
над усилением мер по климату в пе-
риод после COP29, с выгодой исполь-
зуя наследие COP29 и не жалея уси-
лий для продолжения стратегической 
линии в этом направлении».

Коалиция НПО COP29 была со-
здана летом этого года по инициати-
ве Азербайджанского национально-
го форума НПО. В ходе COP29 чис-
ло присоединившихся к Коалиции 
заметно увеличилось, в том числе 

за счет некоторых организаций со 
специальным статусом наблюдате-
ля на СОР. Благодаря этой коалиции 
Азербайджан создал инклюзивную 
среду для неправительственных ор-
ганизаций Глобального Юга - как тех, 
которые имели возможность участво-
вать в COP29, так и тех, кто был ли-
шен такой возможности. Коалиция 
НПО COP29 проводит смешанные 
встречи на регулярной основе. Из за-
явления также отчетливо следует, что 
Коалиция будет продолжать актив-
ную деятельность и в последующий 
после COP29 период.

В целом, инициативы азербайд-
жанских НПО в последнее время по-
лучают активную поддержку со сторо-
ны зарубежных коллег. 15 ноября 2024 
года на полях конференции COP29 по 
инициативе Азербайджанского наци-
онального форума НПО была прове-
дена международная конференция по 

сотрудничеству неправительствен-
ных организаций стран Движения не-
присоединения «Юг-Юг». По итогам 
международной конференции НПО, 
представляющие страны Движения 
неприсоединения, согласовали текст 
совместного заявления о роли непра-
вительственных организаций в раз-
витии климатических действий по-
средством сотрудничества «Юг-Юг». 
Заявление, распространенное среди 
институтов гражданского общества, 
представленных на COP29, подписа-
ли в общей сложности 1 023 предста-
вителя НПО и общественных активи-
стов из 137 стран. Следует отметить, 
что впервые в истории неправитель-
ственных организаций страны инсти-
туты гражданского общества из реги-
онов, охватывающих 71 процент тер-
ритории мира, выразили поддержку 
инициативе азербайджанских НПО.

По словам председателя правле-
ния Азербайджанского националь-
ного форума НПО Рамиля Искен-
дерли, политика Азербайджанского 
государства с большим одобрением 
и уважением воспринимается на Гло-
бальном Юге по мере того, как стра-
на постепенно становится активным 
игроком Глобального Юга. Считаем, 
что настало время для создания Плат-
формы неправительственных орга-
низаций Глобального Юга.  1

Географы и ботаники - на СОР29 
Только совместными усилиями можно обеспечить благополучие всех жителей планеты

Чрезвычайно актуален вопрос подписания 
Соглашения между тремя кавказскими стра-
нами по управлению водными ресурсами для 
сохранения экосистем

Вместе мы - сила!
500 НПО из более чем 100 стран выступили с заявлением о «Бакинском прорыве» на COP29
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